
КОММЕРСАНТЪ BUSINESS GUIDE / №229 СРЕдА 17 дЕКАбРя 2014 / 63

Власть

Власть

Бизнес с депутатским значком  
на последних муниципальных выБорах в петерБурге решительную поБеду 
одержала «единая россия». при этом в местные советы прошли не только врачи, 
учителя и пенсионеры, но и немало предпринимателей. корреспондент BG антон 
арсеньев решил выяснить, зачем Бизнесменам должность муниципального 
депутата, которая формально не дает почти никаких полномочий. 

В сентябре 2014 года прошли выборы  
в 107 из 111 муниципальных советов Пе-
тербурга. Из 1525 мандатов почти 80% до-
сталось единороссам. Еще 200 мест полу-
чили самовыдвиженцы, значительная часть 
которых, как считается, тоже связана или 
с «Единой Россией», или с районными ад-
министрациями. Остальные партии смогли 
провести в муниципальные советы всего 
около полутора сотен человек. 

Полномочия муниципалитетов в Петер-
бурге, как и в Москве, урезаны настолько, 
что многие жители не знают об их суще-
ствовании, а бюджеты большинства окру-
гов составляют всего несколько десятков 
миллионов рублей в год. Нет у муниципалов 
и неприкосновенности, как, например, у 
депутатов Государственной думы. В то же 
время в местные депутаты упорно идут не 
только бюджетники, работники жилищно-
коммунальной сферы и пенсионеры, тради-
ционно составляющие основу муниципаль-
ных советов, но и коммерсанты, которые, 
казалось бы, могут потратить время с боль-
шей пользой. 

«Мне 40  лет. В принципе, в жизни для 
себя я добился всего. У меня четверо де-
тей. Все, что надо, есть, — рассказал BG 
депутат муниципального образования (МО) 
«Коломна», руководитель рекламной ком-
пании «ИЖ» Сергей Тамарин. — И хочется 
реализовываться в чем-то другом. Хочется 
помогать людям вокруг себя. Чем больше 
вокруг тебя довольных людей, тем лучше и 
тебе. Я философию поменял. Заработать 
все невозможно. Хочется помогать людям 
официально». Господин Тамарин избрался 
в муниципальный совет впервые, но уже 
успел решить небольшую проблему — соб-
ственноручно привез песок для детской 

площадки. Правда, депутатский значок 
ему для этого не понадобился. «Попроси-
ли меня помочь с песком для песочницы. 
Я нашел карьер, договорился, сам набрал 
десять мешков, привез, высыпал. Я ничего 
не потратил на это, только полдня своего 
времени», — отметил предприниматель. 

Схожие мотивы двигали генеральным 
директором стоматологической клиники 
«Евролюкс» Оксаной Морозовой, которая в 
сентябре стала депутатом МО «Звездное». 
«Хочется поучаствовать в общественной 
жизни города», — поделилась муниципал. 
Она уже работала в муниципальном совете в 
начале 2000-х годов, но в другом округе. «Там 
у нас была большая программа с 

”
Красным 

крестом“. Была благотворительная акция по 
раздаче продуктовых наборов малоимущим 
пенсионерам, инвалидам. Довольно боль-
шой слой населения мы охватили. Людям это 
нравилось. Многие благодарили. Надеюсь, и 
здесь получится сделать что-то подобное», 
— сказала госпожа Морозова. 

Владелец ресторана Laque Group Артем 
Незабудкин (МО №  65) также хочет по-
могать избирателям, но отчасти в муници-
пальный совет его привело любопытство. 
«Мы слышим о чиновниках разные истории. 
Пока сам не поработаешь в этой сфере, 
не поймешь, правдивы ли они», — считает 
ресторатор. При этом он не исключает, что 
продолжит политическую карьеру и будет 
баллотироваться в Законодательное собра-
ние Петербурга. Стоит отметить, что госпо-
дин Незабудкин избрался от ЛДПР, тогда 
как Сергей Тамарин и Оксана Морозова — 
от «Единой России». 

Депутату МО «Финляндский округ» от 
«Единой России» Гранту Агасьяну многие 
проблемы горожан были знакомы еще до 

избрания в муниципальный совет этой осе-
нью: он является учредителем ООО «Уни-
версальный страж» — компании, управля-
ющей многоквартирными домами. «ЖКХ 
очень связано с политикой в плане общения 
с гражданами, с населением, с решением их 
проблем, улучшением условий проживания. 
В связи с этим я принял решение баллоти-
роваться. Я решил дополнительно помогать 
жителям как депутат местного уровня», — 
пояснил бизнесмен. 

Председатель Ассоциации промышлен-
ников и предпринимателей Петербурга 
Сергей Федоров является депутатом всех 
созывов МО «Петергоф» (в действующий 
созыв он избрался от «Единой России»). 
«Мое нахождение в органах муниципаль-
ной власти позволяет мне доносить до всех 
депутатов муниципальных советов — а это 
прежде всего учителя, врачи, руководители 
государственных компаний — информацию 
о том, как функционирует бизнес, что мы не 
такие плохие, как о нас говорят, и жуликов 
и воров среди нас не так уж и много, — ут-
верждает он. — Иногда мы опираемся на 
муниципальные советы, чтобы обратиться 
к органам власти с той или иной просьбой. 
Например, о снижении налоговой нагрузки. 
МО 

”
Петергоф“ уже неоднократно обра-

щался с просьбами об улучшении предпри-
нимательского климата». 

По словам депутата МО «Финляндский 
округ» от «Единой России» Михаила Бо-
дрова (гендиректор ООО «Компакт», за-
нимающегося торговлей встроенной не-
движимостью), статус муниципала дает 
возможность получать больше информации 
и легче устанавливать контакты с нужны-
ми людьми. «Это полезно, в том числе, для 
бизнеса, — подчеркнул коммерсант. — Со-

вершенно другое отношение у властных 
органов, у контрольных органов. Сейчас 
невозможно заниматься бизнесом, не имея 
связей, какого-то положения. К сожалению, 
в нашей стране это так. И с каждым годом 
эта ситуация закручивается еще больше». 

«Бизнесмены идут в муниципальные де-
путаты по нескольким причинам. Во-первых, 
ради статуса, — согласен депутат МО «Шу-
шары» Артем Галицын (самовыдвиженец). 
— Во-вторых, для бизнеса. Но в бизнесе 
место в муниципальном совете может по-
мочь только малому или среднему пред-
принимателю. Крупному от этого не будет 
никакой пользы. В-третьих, мандат муници-
пального депутата можно использовать для 
старта политической карьеры, чтобы потом 
попытаться избраться в ЗакС. Есть еще не-
которые бизнесмены, которые идут в муни-
ципалы, чтобы действительно заботиться 
о городе. Но это только в том случае, если 
они избираются от того округа, в котором 
живут. Если человек стал депутатом в дру-
гом округе, он руководствовался одним из 
первых трех мотивов». 

Похожей точки зрения придерживается 
политолог Владимир Гельман. «Участие в 
муниципальных советах позволяет легче 
решать всевозможные проблемы во взаи-
моотношениях с администрацией: и с го-
родской, и с районными подразделениями. 
Кроме того, участие в работе муниципаль-
ных советов может рассматриваться как 
промежуточный этап для участия в выборах 
в Законодательное собрание. Тем более что 
на следующих выборах мы вряд ли увидим 
только партийцев. Вполне возможно, что 
половина депутатов будет избираться по 
одномандатным округам», — не исключает 
аналитик. n

Звездным часом главы КЗ стало приня-
тие городского закона о запрете на пропа-
ганду педофилии и пропаганду гомосексу-
ализма среди несовершеннолетних. Этот 
опус он внес на рассмотрение ЗакСа пе-
ред парламентскими выборами 2011 года. 
Тогда считалось, что данная инициатива 
нужна «Единой России», чтобы привлечь 
наиболее гомофобную часть электората, 
и после выборов о ней забудут. Однако за-
тем господин Тюльпанов ушел в Совет фе-
дерации, а Вячеслав Макаров, видимо, не 
вполне контролировал ситуацию, и в мар-
те 2012 года скандальный проект обрел 
силу закона. С тех пор за Виталием Мило-
новым закрепилась репутация воинствую-
щего гомофоба, антизападника и фрика, 
которую он сам активно поддерживает, 
выставляя напоказ свою религиозность, 
выступая с эпатажными заявлениями и 
участвуя в нападках на инакомыслящих в 
компании ряженых казаков. 

Все это сделало его самым известным 
депутатом петербургского парламента, 

и не исключено, что господин Милонов 
мечтает о карьере федерального поли-
тика. «Человек блестяще разыгрывает 
карту консерватора-традиционалиста. Не 
буду обсуждать, насколько он искренен 
в тех или иных акциях. Но, безусловно, 
очень многое делается с прицелом на фе-
деральные органы власти», — полагает 
Ольга Попова. «Милонов себя уже дис-
кредитировал. У каждого есть своя точка 
зрения, свое мировоззрение. Будучи в 
политике, человек обязан его проявлять. 
Но есть определенная грань, которую 
нельзя переходить. Он ее уже преодолел. 
Есть некий предел, когда из-за решений 
и предложений над властью не просто 
хихикают, а начинают ее презирать, — 
убежден Александр Конфисахор. — Он 
заигрался. Ему терять уже нечего. Для 
его образа уже хуже не будет. Он может 
претворять в жизнь самую сумасшедшую 
идею. Более умные люди его руками тас- 
кают каштаны из огня. Кто на самом деле 
инициатор этих предложений, остается в 

стороне. И он доволен. Он срывает апло-
дисменты, его цитируют». 

Замыкает пятерку самых могуществен-
ных законодателей председатель БФК 
Константин Сухенко. Он является депута-
том ЗакСа уже 14 лет, и в начале 2000-х 
возглавлял фракцию «Единая Россия». Но 
в 2003 году без разрешения партийного 
руководства выставил свою кандидату-
ру на выборах губернатора Петербурга, 
за что поплатился местом координатора 
фракции. На выборах парламентарий на-
брал 5%, а затем вступил в ЛДПР, депута-
том от которой сейчас и является. В этом 
году господин Сухенко снова участвовал 
в выборах градоначальника, выступив в 
роли спарринг-партнера Георгия Полтав-
ченко. По некоторым сведениям, в Смоль-
ном ему обещали второе место, но в итоге 
его заняла депутат от КПРФ Ирина Ивано-
ва, которая набрала 9%, а либерал-демо-
крат с 3% получил «бронзу». 

Несмотря на то, что БФК вместе с 
чиновниками Смольного разрабатыва-

ет проект городского бюджета, а затем 
рассматривает поправки на миллиарды 
рублей, влияние председателя комитета 
на денежные потоки относительно неве-
лико. По всей видимости, за принятием 
финансовых решений внимательно сле-
дит сам спикер ЗакСа. «Должность пред-
седателя БФК носит скорее технический 
характер. Думаю, все-таки Сухенко не от-
носится к сильным лоббистам. Он неза-
висимый человек. Я много лет его знаю и 
не могу сказать, чтобы он в чью-то пользу 
работал», — отметил Александр Конфи-
сахор. 

По мнению политолога Ольги Поповой, 
все перечисленные парламентарии своим 
положением во многом обязаны связям в 
Смольном и Москве, а потому работают с 
оглядкой на своих покровителей. «Реги-
ональный парламент сейчас очень четко 
решает задачи, которые ставит скорее не 
избиратель, а региональная исполнитель-
ная и федеральная власть», — подчеркну-
ла она. n
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